## NO PERMITAMOS LA NACIONALIZACION DE SAN JOSE. ES UN ATROPELLO DIRIGI-DO CONTRA LOS TRABAJADORES. OPONGAMONOS A EL.

EDITORIAL

## La actitud comunista frente a los empleados públicos

En los debates de la Municipalidad alrededor del presupuesto nosotros sostuvimos en todo momento esta tesis; ningún sueldo de empleado municipal debe ser mayor de cuatrocientos colones. En el proyecto de presupuesto elaborado por el Partido no se fijó tampoco ni un sólo sueldo por encima de esa cifra señalada. Esa actitud del Partido ha sido aprovechada, por los politiqueros a caza de votos, para iniciar una torpe campaña contra el Partido entre los empleados municipales y nacionales. Nos han hecho aparecer como partidarios de que todo empleado público que no sea obrero manual debe echarse a la calle o ser pagado con sueldos miserables. Nosotros, que no hacemos pono sabemos responder con intrigas a litiquilla, que intrigas; nosotros que razonamos siempre, en una forma abierta y franca, las actitudes asumidas, vamos en esta nota a definir el criterio comunista ante el caso de los empleados públicos, dependan del Estado o del Municipio.

El Partido Comunista de Costa Rica, como frac-ción organizada de un partido internacional, tiene tra-diciones que respetar. El Partido Comunista mundial tiene ya historia hecha; y deber nuestro, inaplazable deber nuestro, es ser consecuentes con esa historia. En lo referente a la actitud del Partido ante la burocracia, lo referente a la actitud del Partido ante la burocracia, o sea, ante los funcionarios públicos, los antecedentes que nos marcan la conducta no pueden ser más obligadores. Son éstos: el primer ensayo de gobierno de trabajadores fué hecho por los obreros de París, cuando tomaron por asalto el poder en 1871. En ese momento, de gran trascendencia en la vida del proletariado revolucionario del mundo, una de las primeras disposiciones tomadas fué ésta: ningún sueldo de empleado público podrá ser mayor que el salario ganado por un obrero podrá ser mayor que el salario ganado por un obrero calificado, es decir, un obrero bien capacitado en su oficio. Los trabajadores rusos, cuando hicieron la revolución de 1917, fueron consecuentes con esa enseñanza; y se estableció el mismo principio adoptado anteriormente por la Comuna de París. En consecuencia, actualmente ningún empleado público en Rusia gana más de doscientos veinte y cinco rublos, más o menos cuatrocientos colones. Es decir, que hombres que dirigen una política que afecta a ciento sesenta millones gen una política que afecta a ciento sesenta millones de ciudadanos; hombres que gobiernan un pueblo que territorialmente ocupa la sexta parte del mundo, apenas ganan sueldos que consideran reducidos nuestros jefes de departamentos, nuestros contabilistas oficiales, nues tros burócratas empeñados en que sólo se gaste el di-nero de los contribuyentes en el pago de sus crecidas

Nosotros, en la Municipalidad, por boca de los regidores comunistas, protestamos de esos sueldos de mil y quinientos colones que allí hay, mientras a las peonadas se les paga salarios de dos colones diarios. Nosotros, hoy y siempre, estaremos empeñados en abrirle los ojos a nuestros compañeros de clase, para que se den perfecta cuenta de que los dineros de sus contribuciones agobiadoras se los reparte una pandilla de privilegiados, profesionales del puesto público, cazadores de posiciones bien remuneradas dentro de las dependencias nacionales y municipales. Y al proceder así no vamos directamente contra éste o aquel empleado público, sino contra toda una casta de sanguijuelas que se chupan los tributos del pueblo, tributos que al pue-Nosotros, en la Municipalidad, por boca de los chupan los tributos del pueblo, tributos que al pueblo mismo debieran regresar convertidos en trabajos públicos para darle ocupación; en campañas sanitarias para higienizar los barrios obreros; en empresas de bienestar, en síntesis, para beneficio de la única clase que efectivamente contribuye al sostenimiento del Es-

que efectivamente contribuye al sostenimiento del Estado y del Municipio: la clase trabajadora.

Obsérvese que nosotros estamos a cien leguas de distancia de Julio Padilla y de su ridículo proyecto de Ley que él llama "contra el nepotismo". El diputado reformista ayudado en su tarea por periodicos capitalistas, no lucha porque se termine con la haraganería bien remunerada en las oficinas públicas; lo que aspira el proyecto Padilla es a que se repartan equitativamente las granjerías entre las gentes del «ricardismo» y las de la llamada «oposición». Ese proyecto no va contra el burocratismo, en cuanto vicio social, lógico por otra parte dentro de un régimen donde todo está podrido, sino te dentro de un régimen donde todo está podrido, sino contra el monopolio que de todos los «huesos» carnudos ejercen los amigos y consejeros de Ricardo Jiménez.

Algo más, para concluír: si nosotros combatimos francamente esa práctica bochornosa de pagarle sueldos companios es contra que ninguna lobor efectiva reali-

dos enormes a gentes que ninguna labor efectiva reali-zan dentro de los organismos nacionales y municipa-les, en cambio, hacemos nuéstra la causa de empleados subalternos que sí trabajan y a quienes se paga en forma irritante. El caso de los maestros de escuela es notorio en este sentido. Personas que se han llevado seis años de aprendizaje especial para obtener título de nor-malistas, están ganando sueldos que oscilan entre oProletarios de todos los naises UNÍOSI

# TRABAJO

APARTADO DE CORREOS No. 1386

Partido Comunista de Costa Rica

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., SABADO 28 DE ENERO DE 1933

Núm. 23

# EL PARTIDO COMUNISTA Y EL CONTROL DE CAMBIOS

La cuestión del control de cambios está sobre el tapete de la discusión pública y desde luego es necesario que nos refiramos una vez más a ella. A pesar de que nuestra opinión al respecto fué claramente expuesta en otra ocasión desde las al respecto fue claramente expuesta en orra ocasion desde las columnas de Trabajo, hasta nosotros llegan rumores apagados que nos dicen que hay personas que la ignoran por completo. Los compañeros militantes del Partido, sí conocen esa opinión. Los trabajadores de San José, podemos afirmar que con raras excepciones también la conocen. Pero para los que no la conozcan la consignamos de nuevo aquí con la energía moral que como verdaderos revolucionarios siempre nos ha caracterizado.

que como verdaderos revolucionarios siempre nos ha caracterizado.

Cuando el diputado Padilla comenzó a hacer agitación alrededor de su famosa ley, nosotros, enmedio del escándalo de los demagogos, dijimos: esa ley es una farsa, en nada solucionará la situación de los trabajadores, sólo servirá para echar agua fría sobre las manifestaciones de rebelión que ya comienzan a tomar cuerpo en ellos. Y la analizamos. Se dió la ley, y los trabajadores se dieron cuenta en pocos meses de que habíamos dicho la verdad. ¿Qué los cafetaleros se perjudicaron un poco? Sí, lo repetimos, pero en beneficio de un sector de su propia clase. Ahora que tenemos de nuevo las mismas alharacas, repetimos: la ley esa no significa nada para los trabajadores, se trata de un paño tibio sin ningún poder curativo. Se dará la ley; la crisis del trabajo continuará agudizándose porque ella depende de factores de carácter internacional incontrolables desde luego en un país aisladamente; los salarios continuarán bajando; la misería seguirá intensificándose, etc. ¿Qué no se da? La misma cosa. ¿Por qué desvincular nuestra situación de la situación internacional? ¿Por qué continuar en ese empeño de miopes o de estúpidos?

Antes de entrar en más comentarios. queremos afirmar, que en la presente contienda alrededor del control de cambios, hay, más que otra cosa, una disputa interesada de dos camarillas del capitalismo: exportadores, e importadores; comerciantes y cafetaleros. El capitalismo internacional también está interesado en el problema. Según lo acabamos de leer en periódicos norteamericanos, el control de cambios, cándidamente unos, de mala fé los otros, han ligado en una forma literaria, sus intereses a los intereses de lo que ellos llaman "el sufrido pueblo". Y consideran una heregía que los trabajadores no se tiren a la calle a luchar bajo sus estandartes de pequeño-burgueses. Y es en este aspecto en el que nos han tocado a nosotros, desconocedores como es lógico de nuestras verdaderas actividades. Para sostener esa tesis, afirman en primer l rizado.

Cuando el diputado Padilla comenzó a hacer agitación

Cuando el diputado Padilla comenzó a hacer agitación

# LO DE LOS PRECIOS DE LOS ARTICULOS DE PRIMERA

Es cierto que en un porcentaje crecido, los artículos de primera neaesidad que consume el país son importados. Desde luego, las alzas del cambio los afectaría directamente; e indirectamente a los no importados. Pero, ètienen derecho los hipócritas comerciantes a dolerse de esa perspectiva? Oigan los trabajadores: con todo y el control de cambios, con todo y que el cambio no ha presentado grandes oscilaciones, los comerciantes han subido prácticamente el cambio al "pueblo consumidor". ¿Cómo? Muy sencillo. Ellos, al fijar el precio a sus mercaderías, calculan: el costo de las mismas, transportes, derechos de aduana y ganancias que por lo general las fijan en un veinte por ciento; pero al reducir ese precio a colones, toman arbitrariamente su tipo de cambio. Nosotros tenemos noticias de que en este momento las principales casas comerciales de San José, están tomando para sus liquidaciones como

chenta y ciento cincuenta colones. En el nuevo presu-puesto nacional que regirá para el año económico de 1933 a 1934 la partida destinada al pago maestros ha sido reducida todavía más; en cambio, se ha aumenta-do la dotación al Encargado de Negocios en Panamá, que ganará mil ochocientos colones al mes, y del Mique ganará mil ochocientos colones al mes, y del Ministro en Washington, que ganará más de cinco mil colones por mensualidad.

Es en contra de esa clase de empleados públicos, de la nación o del municipio, que estamos y estaremos. Es en contra de esos señorones que se gastan en champaña y hosterías los crecidos sueldos fácilmente ganados, paña y hosterías los crecidos sueldos fácilmente ganados, que estamos y estaremos. En cambio, nuestra solidaridad resuelta, nuestro apoyo fervoroso, lo tienen y lo ten drán esos empleados humildes, como es el caso de los maestros de escuela, quienes a pesar de su capacidad y de su dedicación, son pagados con sueldos ridículos por un aparato de gobierno que sólo tiene en cuenta las vinculaciones del compadrazgo político.

tipo de cambio, el seis por uno; y el tipo fljado por la junta controladora es el cuatro y medio por uno. El comerciante <u>Ce-</u> cilio <u>Lindo</u>, en un reportaje que publica <u>La Tribuna en su edi-</u> ción del jueves, denuncia parte de esta verdad: dice que el tipo ción del jueves, denuncia parte de esta verdad: dice que el tipo que están usando los comerciantes para fijar sus precios, es el cinco y medio por uno. V este individuo es gran comerciante; dueño de negocios de cervecería, de aguas gaseosas, de bananos, de azúcar, etc. De manera que es uno del mismo gremio quien denuncia esos manejos. Así pues, el cambio para los trabajadores está al seiscientos y más por voluntad expresa de los comerciantes. ¿Se impone acaso la creación de una Junta controladora «del cambio que usan los comerciantes»? En qué forma ampara en conclusión la ley de Control de Cambios al "pueblo consumidor"? ¿Quién nos garantiza que una vez dictada la ley, los comerciantes no seguirán jugando

Cambios al "pueblo consumidor"? ¿Quién nos garantiza que una vez dictada la ley, los comerciantes no seguirán jugando con los precios de las mercaderías a su antojo?

De lo dicho se desprende que para los consumidores el cambio ya ha alcanzado un tipo que posiblemente en la práctica no lo alcanzará aún sin Junta de Control de Cambios.

Si nosotros tratáramos de conseguir una ley reguladora de los precios de los artículos de primera necesidad, nos apoyarían estos necios que ahora se hacen ||lamar cínicamente defensores del pueblo? Estamos seguros de que mediante los mismos salarios que ahora devengan a capítalistas comerciantes se pondrían abiertamente «contra los intereses del pueblo».

#### LO DE LAS DEUDAS CONTRAIDAS EN ORO

Se habla en los corrillos, de comerciantes y de falderos a su servicio, de que las deudas contraídas en oro aumentarán enormemente con el alza del cambio; y se nos critica porque no hemos clamado «abiertamente» en favor de esos deudores. A este respecto, nosotros sólo debemos advertir una vez más, que nuestra orientación es definidamente clasista. Y lo es, no precisamente por razones de orden más o menos sentimental, sino porque creemos firmemente que las posiciones centristas, si bien son las más cómodas, son también las que menos posibilidades prestan para accionar con eficacia. La potencialidad que crea y que transforma, siempre está en algún extremo. En el presente momento histórico, ese extremo es precisamente éste en que nosotros nos hemos colocado resueltamente, sin temores de ninguna clase, arrostrando las furias de los del otro extremo, y los odios subterráneos de los cobardes que nos envidian porque somos más valientes que ellos. En consecuencia, nada tenemos que ver con lo que no está dentro de nuestro radio, de acción. Creemos que al campo proletario tendrán que ir viniendo por un proceso de dialéctica histórica todos los elementos que hoy se encuentran en el centro y gran parte de los que están en la derecha. Salirnos de nuestro terreno para ir a defender posiciones en otro. es dispersar una energía que nos es indispensable para fines más útiles en el presente y en el futuro. Queremos decir, que si nos pusiéramos a defender a todos esos deudores de dólares, en ninguna forma estaríamos portándonos consecuentes con la clase en cuyo movimiento emancipador estamos resueltamente enrolados. El proletariado costarricense nada tiene que ver con esas especulaciones cambiarias. El proletario costarricenses. lo mismo que el proletario de cualquier país del mundo, «no tiene en este momento ni cama en que care muerto». Es más: podríamos observar, que si un proletario debiera dólares, poco le importaría en este momento que su deuda fuera más grande o más pequeña; materialmente está imposibilitado para pagar, cua dólares? Son precisamente nuestros capitalistas junto con la parte más robusta y reaccionaria de nuestra pequeña burguesía. Por los primeros nada debemos hacer. Ahora, la pequeña burguesía, es algo flotante, algo que se desintegra paulatina mente, algo que no puede ser nunca base para una construcción revolucionaria. Gastar fuerza al servicio de la pequeña burguesía, es como poner inyecciones a un cadáver. La pequeña burguesía está fatalmente condenada a desaparecer. El proceso de absorción capitalista es un fenómeno indiscutible y cada vez más alarmante. Nuestros pequeños comerciantes y muchos de los grandes, irán fatalmente a la bancarrota con control o sin control de cambios. Es la ley del capitalismo que no falla en ninguna parte. El aumento o la disminución de las deudas de los pequeño-burgueses a lo sumo servirá para acelerar o retardar el proceso de disolución de la pequeña burguesía, pero nunca para evitarlo. ¿Qué tenemos pues que hacer nosotros con los pequeños burgueses?

#### SOLO LOS PEQUEÑOS BURGUESES SON DIGNOS DE ATENCION?

Formulamos la anterior pregunta a los demagogos que Pasa a la cuarta página

# NOTAS DE LA REDACCION

LO DE LAS REPRESEN- hombres indefensos por el de Electricidad para que no acepte esas condiciones de la Electric Bond; y ca-JUNTA DE CONTROL DE CAMBIOS

Los periódicos diarios nos han estado dando amplias informaciones sobre actividades de todas las cámaras capitalistas del país para llevar sus representaciones a la Junta con-troladora de cambios. Tarepresentaciones drán desde luego una in-fluencia decidida en las resoluciones que la Junta dicte ya que así lo per-mite la ley. La última re-forma a la tal Ley de Control de Cambios, es la que ha introducido esa innovación que nosotros queremos aprovechar para destacar una vez más la posición demagógica de todos los que han pretendido ligar lo del control de cambios a «la suerte de la clase trabajadora». Preguntamos: Si esos demagogos del reformismo y del ca-pitalismo creían sinceramente que el control de cambios interesaba primordial-mente a los trabajadores, por qué no dieron representación a éstos dentro de la Junta de Control? Va-lientes defensores de los trabajadores estos reformistas, que redactan leyes donsólo se reconocen rechos a los capitalistas. En fin, que la cosa es clara: en el fondo del tal control de cambios, hay dos cosas bien definidas: una disputa entre exportadores e importadores, y un afán reeleccionista de algunos vivos que ya van a quedarse sin hueso.

#### SE TORTURA A LOS COMUNISTAS EN NI-**NICARAGUA**

La misma prensa burguesa nos informa que en Nicaragua están siendo torcruelmente varios comunistas que fueron de-tenidos por los sicarios al servicio del yanquista Sacasa. Naturalmente, se trata de un hecho muy corriente en todos los países donde el capitalismo manda y donde como instrumentos de éste, mandan hombres del tipo de Sacasa. Haciendo a un lado la tortura de los embargos, la tortura de los remates, la tortura de los desahucios, la tortura de los salarios infames, la tortura del hambre como consecuencia de la desocupación que es la suprema tortura en este siglo de civilización capitalista; haciendo a un lado todas esas torturas que los gran-des "moralistas" vendidos a la clase que las aplica, no saben ver; y concretándonos al caso de los torturados nicaragüenses, pre-guntamos: ¿Por qué no comentan ese hecho esos clérigos y esas beatas que desde los púlpitos y desde los periódicos hablan «del co munismo inhumano?» ¿Por qué no protestan contra ese crimen que los asesinos de Sacasa llevan a cabo en capital? ¿Es que eso no es crimen?; ¿es que eso no es inhumano?: es que el asesinato de los capitalistas no es asesinato y por el contrario merece las bendiciones de los clérigos y de las beatas? En fin, sí las

#### LA RAPACIDAD DE LAS COMPAÑIAS ELEC-TRICAS.

Las Compañías Eléctricas, ese pulpo que explota al pueblo de San José ,pi-de aun nuevas goyerías. En sus últimas representaciones ante la Junta Nacional aspira a otras con-cesiones, de las cuales queremos destacar dos: aumento de tarifas y servicio por medidor para todos los consumidores.

No pueden ser más abambas peticiones. surdas En Costa Rica pagamos la electricidad a tarifas más altas que las de cualquier ciudad o pueblo de Estados Unidos. Y téngase en cuenta que aquí, por la sumisión servil del gobierno a las empresas capitalistas, especialmente a las extranjeras, éstas pagan impuestos que no admiten comparación con los de Estados Unidos. A pesar de ello, a pesar de la crisis que agobia a las ma-sas costarricenses, las Compañías Eléctricas quieren aumentar todavía más el ya carísimo precio que cobran por su pésimo servi-cio. A más de eso, insisten en que se pague la luz y fuerza consumidas por sistema de medidores, y no como debe ser, por sistemas de tarifa fija o de medidor, según sea más conveniente para el consu-

Esas Compañías Eléctricas, tureca de la Electric Bond and Share, el pulpo trágico con tentáculos en toda América latina, se hacen cada día más odiosas. Son implacables con los consumidores y a quien deje de pagar a la fecha vencida el recibo correspon-diente, le cortan el servicio sin más explicación. No se contentan con eso y aho-fa piden nuevos derechos para el despojo y el pi-llaje del pueblo costarri-

Nuestro gobierno, servil lacayo de los capitalistas, es el culpable de esa situación. El permite que un elemento de consumo ge-neral indispensable, como El lo es la electricidad, se haga objeto de monopolio comercial. Si hubiera en el país un gobierno verdade-ramente del pueblo y para el pueblo, esa Compañía explotadora y rapaz ya no estuviera cometiendo fe-chorías en él.

Nosotros denunciamos a la comunidad trabajadora de San José los manejos ambiciosos de las Compa-ñías Eléctricas. Unidos todos los trabajadores debemos presionar a la Junta so de ser aceptadas, debemos declararnos en moratoria forzosa, no pagando por ningún respecto unas tarifas más altas que las actuales, ni el servicio por sistema de medidores únicamente.

#### CON EL COLEGA «VAN-GUARDIA».

Parece que mañana sal-drá a las calles un perió-dico con ese nombre. Quien nos trajo el informe agre-gó que se trata de un parto periodístico del jacarandoso grupo de diputa-dos, literatos y charla... dores de «La Floralia». Al-go más se nos dijo: «Van-guardia» trae entre sus propósitos el de combatir al Partido Comunista y a su ideología. Vienen llenos de una santa intención de salvar a Tiquicia del peligroso contagio de estas «extremistas». En ideas cambio, traen infalibles formulitas para acabar con las crisis y . . . para con-quistar diputaciones. A nosnos ha hecho otros no perder el sueño la aparición y los propósitos de «Vanguardia». Más bien «vanguardia». Más bien nos ha gustado todo eso. Así se nos hará menos monótona la labor, porque repartiremos nuestros pa-los entre las cabezas de los burgueses y las de estos socializantes de agua-dulce. Que preparen las costillas, porque les va a llover recio.

#### EL PRESIDENTE JIME-NEZ Y LA CRISIS.

En uno de sus conocidos reportajes, llenos de gracejadas ridículas y de frases de relumbrón, el Presidente Jiménez ha comentado la actual situación económica del país. Sus declaraciones son muy interesantes, porque ponen de bulto el supremo desdén que existe entre los hombres del gobierno hacia la angustiosa situación de los trabajadores.

Ricardo Jiménez afirma que la crisis económica no es aguda en el país. Que en otros pueblos hay mayor miseria que aquí. Que de nada pueden quejarse los sin trabajo, porque si

aquí hay millares de hombres desocupados, en Eu-ropa y Estados Unidos hay millones. Asi continúan, tan tontas como estas, las declaraciones del anciano mandatario, quien con los años ha perdido hasta aque-lla facilidad literaria de sus años mozos.

La razón que da el se

nor Jiménez en defensa de su tesis no puede ser más tonta: en el país no hay crisis porque en San José los teatros se la pasan lle-nos! Es cierto, en esta ciudad donde reside nuestra gente bolenga y adinerada no se ve la crisis en los teatros, siempre repletos; en los clubs sociales, siempre colmados de bebedores y siempre jugadores de ambos sexos; en todos los cen-tros de "recreo" (esta palabra bien educada encubre el libertinaje de los ricos) constantemente a testa dos de gente bien vestida que gasta y se divierte. Pero al lado de esta minoría licenciosa y feliz, que bebe champaña y juega a los naipes, que baila rumbas y quema gasolina, se deba-ten en desesperante situación de hambre y miseria millares de gentes, de cla-se media, de artesanos y obreros, empobrecidos por la crisis, víctimas del des-empleo, ansiosos de trabajar y sin tener donde al-quilar sus brazos. El Pre-sidente de la República, señor capitalista, con po-treros poblados de reses y con buenas fincas en pie de producción, con su girito mensual bien seguro, no sabe de las congojas de los trabajadores. El no ve a su alrededor sino la alegre mascarada de los pillos que se han enriquecido con la sangre del pueblo, que han hecho sus fortunas costa de las miserias del pueblo.

Millares de trabajadores por cinismo o buena votaron por Ricardo Jiménez. La mayor parte de esos trabajadores están ac-tualmente desocupados o ganando salarios de hambre. Es decir, sintiendo so-bre sus espaldas encorvadas las consecuencias de esa crisis cuya existencia niega el Presidente. Segui-rán creyendo todavía esos cándidos compañeros en la preocupación por el pue-blo de Ricardo Jiménez?

### CONCURSO PRO - VENTA DE "TRABAJO"

El anterior concurso de TRABAJO fue ganado por el compañero Eliseo Chaves. En la primera quincena de enero vendió 500 ejemplares de nuestro periódico. El Partido le obsequió un libro de sindicalismo revolucionario.

TRABAJO abre un nuevo concurso. El camarada que venda más ejemplares en la segunda quincena de enero recibirá un libro en obsequio.

¡A ayudar todos los trabajadores a su periódico, al que los defiende y los orienta!

OBREROS Y CAMPESINOS: Lean y hagan leer este periódico de combate y doctrina. Ayuden a sostenerlo económicamente. Este es el único órgano de los explotados. Costa Rica al servicio de la causa de los explotados. La nacionalización de San José y la ansiada reforma de las ordenanzas municipales

El diputado Martin, se nos informa, está haciendo un estudio detenido de las leyes municipales con el objeto de concebir y dar a luz un aborto como todos los abortos de los legisladores del capitalismo, que ponga fin al «caos municipal». ¡Magnífico! Nos dicen los periódicos capitalistas que lo que sobre todo preocupa a Mar bre todo preocupa a Mar tin es lo de las finanzas municipales que nos pre-sentan casos de dilapi-dación tremenda. Y nos di-cen también que el Presi-dente Jiménez Oreamuno está de acuerdo con las lobores de su enemigo «irreconciliable» de ayer. irreconciliable» de ayer. Carambas, que de verdad hay ocasiones en que uno no sabe cómo calificar a todos estos «señorones» de nuestro mundo político e intelectual; serán farsantes?, o serán necios?

Jiménez Oreamuno y Martín, desde luego, proce-den de común acuerdo. Es más: Martín no hace posiblemente otra cosa que seguir intrucciones de su jefe... Pero juntos pretenterminar con el caos mu-nicipal. No se dan cuenta de que están procediendo al revés ¿Por qué no comienzan por arreglar el propio caos en que ellos se mueven? Como se atreven a hablar de desorganización municipal si la desorganización existe en todas las esferas del Gobierno? ¿Es que quieren desviar la opinión pública enfocándola en el aspecto de menor importancia? Cómo se atreven a hablar de dilapidaciones, si los más grandes despilfarros, las más escandalosas defraudaciones se están llevando a cabo en las esferas donde ellos mandan? ¿Esos mismos proyectos que Martín redacta, no irán a ser remunerados?... Cómo se atreven a hablar de moral administrativa es-tos individuos que carecen de moral personal? No saben que la moral adminis trativa debe necesariamenle descansar sobre la moralidad de los administradores? A veces se le ocurre a uno pensar que todos estos Individuos lo que están viendo es que la Municipalidad sería un magnífico filón que les vendría de perlas ahora que han agotado todos los

que tenían a mano.

La verdad es que no hay peor sordo que el que no quiere oir. No es posible que todos estos licenidos no considera no considera no considera de constante de la constante d ciados no se den cuenta de que la desorganización en los aparatos guberna-mentales, les una consecuen-cia de la desorganización de la vida social; y que ésta a su vez tiene por origen la desorganización económica, la anarquía eco-nómica característica de todo sistema capitalista. No es posible que ellos no comprendan que están comba-tiendo efectos cuando lo que se impone es comba-tir causas. No es posible que no se den tampoco cuenta de la importancia

del otro factor que ya enunciamos: el humano. De nada sirven las leyes, de nada sirven los reglamentos, si la aplicación de aquéllas y de éstos ha de estar en manos de individuos sin ninguna probidad, desprovistos de ideología legítimamente orientadora, avidos de surgir en el me-dio en que viven. Dentro de estos medios saturados de capitalismo, los organismos gubernamentales están integrados por hombres que son productos auténticos del medio; otros hombres no podrían ir a ellos; cuando un Braña o un Fernández llegan, se nota una reacción en el organismo capitalista que pugna por eliminarlos. El tipo humano que produce el capita-lismo, es ese: un hombre sin orientación moral, escrupulos de ninguna clase; sumiso y taimado; avido de dinero, hábil para todas las convinaciones que puedan producírselo.

De lo dicho, que es lo real, lo verdadero, se desprende una cosa: que se impone un cambio de régimen; que la clase capitalista, en bancarrota intelectual moral y económica tual, moral y económica, debe ser echada de las esferas del Gobierno. Y mas claro: que no sólo hay que tirar munícipes de las municipalidades; que hay también que barrer a los va-gabundos del Congreso y de los Ministerios, e ins-taurar una dictadura proletaria moldeada en el tipo justo de gobierno que re-claman los pueblos. Ha llegado el momento de que la clase trabajadora asuma los destinos que en sus manos pone la Historia.

### Folletos de Carmen Lyra

En la próxima semana circulará, editado por el Partido, un folleto de la compañera Carmen Lyra. Tiene por título "El Grano de Oro y el Peón". Es un certero análisis de los mé-todos y mañas de los gran-des cafetaleros para explo-tar al productor en pequeño y sobre todo a los peones (paleros, escogedoras, etc.) Allí quedaron para siempre desenmascarados nuestros reyes y virreyes del café, pues, sus procedimientos torcidos son destacados sin piedades ni contemplacio-nes. Demasiada conocida del país es la ruda franqueza con que Carmen aborda los temas sociales. Por eso nos limitamos en esta nota a anunciar la próxima circulación del folleto -primero de una serie que editará el Partido sin hacer mayores comentarios acerca de su contenido. El precio del ejemplar se-rá de \$\mathbb{C}\$ 0.10.

Los pedidos deben ha-cerse al Secretario de Fian-zas del Partido, o a la Di-rección de "Trabajo".

TRABAJO nos referimos ya

al conflicto surgido entre

los patrones del ramo de Panadería y el Sindicato respectivo. Entonces defi-

nimos nuestro criterio en

esta cuestión, que lógica-

justas aspiraciones de los

trabajadores frente a las

ambiciones egoístas de los

patrones. Estos continúan

en su campaña para des-

prestigiar la ley que pro-

híbe el trabajo nocturno y

para lograr que el Con-

greso la reforme. Al efecto,

ya han llenado los pupi-

tres de los diputados de

memoriales e informes, to-

dos tendientes a demostrar

que el trabajo nocturno no

sólo es inofensivo para la salud, sino también muy saludable. ¡Cínicos! Los

diputados, por su parte, siempre dispuestos a oír la

los patrones que financian

diputaciones, va han defi-

nido su posición en el asunto. La Comisión de Industria y Trabajo rindió

informe favorable a la tesis

de los patrones y pidiendo la abolición de la ley que

prohíbe el trabajo noctur-

No pareciera necesario argumentar con citas de

doctores en las manos acer-

ca de los perniciosos efec-tos para el organismo hu-

mano derivados del trabajo

nocturno. Eso lo observa

cualquiera sin tener mucha

sabiduría. Sin embargo, los

compañeros del Sindicato

de Panaderos se han preo-

cupado por reunir varios

testimonios de doctores,

contrarios todos al trabajo

didas e ignorantes se están

están en juego

La lucha entre Bolivia y

no en las panaderías.

del Amo, la voz de

mente es favorable a

# LA SALVAJE GUERRA Gestiones patronales para imponer el trabajo DEL CHACO

#### BOLIVIA Y PARAGUAY SOSTIENEN UNA LUCHA PROVOCADA POR

EL CAPITALISMO

En esa actitud de Boli-

via han jugado un gran pa-

pel las compañías de pe-

tróleo yanquis, especialmente la llamada Standard Oil

Company, cuyo principal accionista es Jhon D. Roc-

kefeller, el conocido multi-

millonario de Norte América. El petróleo es una de las

riquezas naturales más am-

bicionadas por los capita-

listas de las grandes poten-

cias, porque es un combus-

tible indispensable para

mover las maquinarias de

las industrias y porque sin

él no podrían ponerse en

marcha los motores de los

grandes barcos mercantes

La gasolina, el canfín, cen-

tenares de productos simi-

lares, se extraen de él una

vez refinado. Es tanta la

importancia del petróleo en

llegado a afirmar que la guerra mundial en 1914 fué

provocada por la lucha, en-

tre las grandes potencias de

Europa, por la posesión de regiones donde había ese

precioso elemento. Ahora bien, el Chaco es riquísimo

en petróleo, el cual no pue-

de ser sacado al mar sino

con muchas dificultades, por por la razón ya dicha de

que Bolivia no tiene puerto.

En esta situación, ha pen-sado la Standard Oil Com-

pany, a quien el gobierno

boliviano le ha dado grandes concesiones sobre el

petróleo, construír un oleo-

ducto o PIPELINE, es decir,

una tubería gigantesca que lleve el aceite extraído de

la tierra boliviana hacia el

Río de la Plata y de allí al Océano Atlántico. En la

realización de ese propósito se atraviesa el Paraguay,

porque el eleoducto a que

nos referimos tendría que

desembocar en el lugar en que se juntan los ríos Pa-

raguay y Pilcomayo, preci-

samente frente a la ciudad

de la Asunción, capital de

Paraguay; y éste se opone en forma terminante a que

eso suceda así. Y se opone

sobre todo porque detrás

del gobierno paraguayo es-

haciendo fuerza otra

tá

vida moderna que se ha

de guerra de esos países.

(Sección de la Liga Antiimperialista)

Desde hace largos meses, dos pueblos de la America del Sur están empeñados en una guerra sangrienta. Paraguayos y guerra bolivianos se matan entre sí, por centenares de millares, en la árida tierra del Chaco Boreal. La prensa capitalista protesta hipócritamente por esa guerra, sin atreverse a aceptarla como una simple consecuencia del régimen social a cuyo servicio está; los presidentes de la República, y la sociedad de Naciones, y los pacifistas Naciones, y los pacifistas sentimentales, se dirigen con frecuencia a las can-cillerías de La Paz y de Asunción, pidiéndole a ambos gobiernos la terminade las hostilidades.

Pero todo esto de nada sirve. La ametralladora y el fusil continuan cumplien do su tarea de segar vi-das, de destruir existencias humanas, para satisfacer los deseos de camarillas gobernantes criminales y de los capitalistas ingleses yanquis que detrás de ellas manejan los hilos de

la tragedia.

¿Cuáles son los antecedentes y motivos apa-rentes de esta bárbara carnicería? Como en el caso de Perú y Colombia, tam-bién se alega en este otro la violación de fronteras. Paraguay dice que Bolivia no ha respetado los límites que de ella lo separan; Bolivia, a su vez, alega que los paraguayos han violado el territorio nacional, con gran perjuicio para el «honor del país». Esta es la explicación superficial y mentirosa de las causas del conflicto, que son más hondas y de otro orden. En forma sencilla y fácil vamos a enfocar, desde nuestro punto de vista comunista. el conflicto del Chaco, sus orígenes y consecuencias.

Como resultado de la llamada Guerra del Pacífico, Bolivia quedó «embotellada», es decir, sin salida al mar, sin puertos por donde exportar sus productos e importar los que a su vez necesitare. El anhelo boliviano de tener un puerto propio no ha podido realizarlo. Lo más que ha obtenido es cierto número de franquicias concedidas por Chile en su puerto de Arica, sobre el Océano Océano Pacífico. Ahora bien, dada la variedad y cantidad de riquezas naturales que posuelo boliviano, este país le resulta insuficiente esa franquicia aludida y persiste empeño en ol con gran en obtener puerto suyo, completamente suyo, sobre el Pacífico o sobre el Atlántico ¿Có-mo obtenerlo? Por las buenas no es posible. Dentro del régimen capitalista domina el egoísmo tanto entre los individuos como entre las naciones. Dentro de esta sociedad erizada de odios, donde no priva otra preocupación que la del «beneficio», es inútil

hacer llamamientos a buena voluntad de las gentes. eso, el Gobierno de Bolivia siempre ha acariciado la ambición de lograr por la fuerza lo que por vías pacíficas no ha obtenido. Los tres países de quienes podría obtener fajas de tierra para construir un puerto de su exclusiva pro piedad son Chile, Perú y Paraguay; y como éste último es el más débil, el que está peor armado, el que posée un ejército menos numeroso y menos diestro, contra Paraguay na puesto la pun-tería el Gobierno Boliviano. Como siempre, rom-pió la cuerda por lo más tivamente gobiernan en La Paz y la Asunción. delgado.

Algo más: otra de las grandes riquezas de Bolivia es el estaño. Este mineral. muy necesario en la industria moderna, se explota en forma tan abundante allí que la producción anual es de la cuarta parte de lo producido en el mundo. Este estaño boliviano está también concedido a compañías yanquis y a un millonario del país, de apellido Patiño. Este señor y sus socios norteamericanos, ayudan a la compañía petro-lera de Rockefeller a hacer presión sobre el gobierno boliviano para que continúe la guerra, que caso de terminar favorablemente para Bolivia significará para ellos la ventaja de tener puertos por donde exportar

los productos de sus pillajes y de sus robos. Aquí queda dicho, forma que juzgamos bas-tante sencilla, cuales son los orígenes ciertos de esa carnicería. En los últimos días, la matanza se ha intensificado. Actualmente tienen alquilado los bolivianos a un tal General Kundt. alemán, especialista en asesiñatos colectivos técnicamente organizados, quien ha iniciado un ataque en gran escala contra las fortificaciones paraguayas. El balance en muertos y he-ridos de esa ofensiva no pueden ser más espantosos. Cables recientes dicen que en pocos días han tenido los paraguayos mil quinientas bajas y dos mil heridos; y que a su vez los bolivianos han tenido un promedio de mil muertos diarios. Indios, obreros, campesinos, estudiantes, por ambos lados, las víc-timas. Los verdaderos provocadores de la guerra, los que de ella se aprovechan para llenar de monedas sus cajas de caudales, se quedaron en la retaguardia, en las zonas donde no llega el tartamudeo de las ameel tartamudeo de las ametralladoras ni la ola de muerte sembrada por la metralla y el gas afixiante. Ellos, los gobernantes, los doctores, los banqueros de Bolivia y Paraguay, se sienten rebosantes de contento perque las multitudes aformados de contento perque las multitudes aformados de contento perque las multitudes aformados de contento de contento

llamada Royal Dutch Sheell —la cual es competidora mundial de la Standard Oil. Ambas compañías luchan encarnizadamente por monopolizar toda la producción mundial del petróleo. cuesta, pues, mucho trabajo pensar que es lógico que la compañía Royal se oponga, por intermedio de sus agentes dentro del gobierno paraguayo, a que se realizen los anhelos de Bolivia, que vendrían a favo-recer los intereses de su enemigo comercial, la Standard. La cosa no puede ser más clara: Bolivia y Paraguay luchan entre sí, se destrozan en una guerra estúpida, porque así lo ordenan los magnates petroleros que son quienes efec-

matando para benefício de sus intereses de explotadores. A su vez, los capitalistas americanos e ingleses se aprovechan de la matanza para hacer combinaciones de bolsa y atisan una guerra en la que tampropios intereses de bandoleros.

Paraguay no es por el «derecho» ni por «justicia». Como la guerra imperia-lista de 1914, como la guerra pronto a estallar entre Colombia y Perú, como la nuestra con Panamá, es aquélla una lucha entre ca-

marillas traidoras a sus pueblos, en alianza con el imperialismo conquistador. En todas estas guerras, que son consecuencia inevitable del régimen capitalista, los únicos sacrificados somos los trabajadores. Por eso, unidos en un frente único

mundial, debemos luchar con tesonera energía para la raíz, destruir el mal en para acabar con el regimen capitalista y echar las bases de la sociedad sin clases, de la sociedad comunista, la única donde terminará para siempre gran compañía de petróleo, Bolivia y Paraguay, se sienformada por capitalistas inten rebosantes de contento que es la lucha arm
gleses y holandeses la pied por que la lucha arm
gleses y holandeses la pied por que la lucha arm
gleses y holandeses la pied por que la lucha arm
gleses y holandeses la pied por que la lucha arm
gleses y holandeses la pied por que la lucha arm
gleses y holandeses la lucha arm
gleses y holandeses

viejo azote de la humanidad

que es la lucha armada

En anterior edición de nocturno, Esos testimonios están de acuerdo en que el or ganismo del hombre necesita de la luz del sol; y que el sueño de día no es igual nunca al sueño normal la noche para reparar las fuerzas gastadas en el trabajo. Pero estas argumentaciones para nada convencerán a los patrones y a los diputados. A unos y otros hay que enseñarles, amenazadoramente, el puño proletario. Los compañeros del Sindicato de Panaderos deben organizar una campaña en forma contra las maniobras de sus enemigos de clase y en defen-sa de su salud. Presionando en las barras del Congreso, declarándose en huelga caso de que los «padres de la patria» se

nocturno en las panaderías

la ley en cuestión, hacien-do conocer de todos los trabajadores del país cuáles son sus propósitos, traba-jando para que la lucha por la estricta aplicación de esa ley protegedora de su vida, unifique a todos los panaderos de Costa Rica. Estas son las líneas generales de una campaña que nos permitimos sugerir a los compañeros panaderos. Huelga decirles que el Partido Comunista v su órgano de prensa están incondicionalmente con ellos, respaldándoles y ayudán-doles en todos los terrenos. Sus luchas las hacemos nuestras, porque son luchas de explotados exigiendo justicia contra patrones y sirvientes de la burguesía empeñados en negársela.

## Ecos del campo, la fábrica v el taller

LOS ATROPELLOS DE la justicia obrera tarda un LA REPUBLIC TO-BACCO.

muestren resueltos a abolir

La Republic Tobacco es una de las más odiosas empresas del país. Los capataces de esa fábrica, especialmente los machos, tratan a patadas a los operarios de ambos sexos. Las compañeras obreras son las más maltratadas. Aprove-chándose esas sanguijuelas que el salario de la mujer es siempre menor que el del hombre, tienen obreras trabajando en actividades que necesitan gran esfuerzo muscular. Las mujeres soportan muy difícilmente ese género de tra-bajos. Se nos ha contado el caso de una compañera que al intentar levantar un fardo se le rompió la telilla. Trató de obligara la Compañía a que la indemnizara y no lo logró. La Ley de Accidentes de Trabajo, obra maestra de Jorge Volio y su comparsa de charlataestá hecha precisamente para proteger a los capitalistas y no a los tra bajadores. En cuanto a la Republic, que modifique su conducta. Así tendremos un poquito de conmiseración con ellos a la hora de ajustar cuentas definitivas. Hora que no sonará muy tarde, que está pronta a so-

#### LOS METODOS DEL **EX-REGIDOR OBANDO**

El ex-Regidor Obando es dueño de casas en el Barrio México. A los inquilinos que no le pagan por estar sin trabajo corta el agua para obligarlos a pasarse. Eso acaha de hacerlo con el trabajor Trinidad Pérez. Ese señor Obando, tiliche de Chale Lara, hombre de antecedentes que no huelen bien, sabrácalgún día que

poco, pero no es olvida-diza y sí implacable.

#### NEGOCITO EN LA IN-TENDENCIA MILITAR

Se nos han traido estos datos interesantes acerca de un "negocito" en la Inten-dencia Militar. Es el siguiente: el presupuesto destina \$30 para el pago de cada docena de guerreras y \$\Pi12\$ para la docena de pantalones. El Intendente paga a las operarias la docena de guerreras y panta-lones a \$\mathbb{C}\$15 y \$\mathbb{C}\$6 respectivamente. El resto es una modesta ganancia que según se nos afirma va a parar a la bolsa del "pundonoroso" militar, señor Ramí-rez. Pues bien, hubo quien descubrió el pastel y lo denun ció al Presidente de la República. Esa señora valiente se llama Rafaela de Marín. Parece que Chuzo quedó encargado por don Ricardo de "arreglar" eso. Lo arregló poniendo en la calle a la operaria que quiso ce-gar el filtradero. Estas son las bellezas de la "demo-cracia". Esa es la "justicia" burguesa.

#### LA CONTABILIDAD DE GERSOSIMO.

Francisco Gersósimo, dueño de la Zapatería "Renaciente" acaba de rebajar todavía más el salario de sus operarios. Les paga ahora \$\pi\$ 0.25 menos en cada par. Lo que si no baja ese patrón es el precio del calzado. Que baje el salario, pero el precio del producto no. Total,  $0 \times 0 = 0$ . Cero grande se come al cero pequeño... Esta mañosa contabilidad capitalista no les va a durar mucho. Que gocen del sol mientras dure.

IMP. FALCO Hnos.

#### ANTES DE LA SESION

Frente al Edificio Municipal Frente al Edificio Municipal un pueblo impaciente espera que abran las puertas. La ma-yoría son comunistas. También hay otros que sin serlo se preocupan de ir a la Munici-palidad desde que en ella vibra la palabra orientadora de los comunistas. Muy pocos gri-llistas. La Pro-defensa es un cadaver que apesta. Cerca de las ocho de la noche comienza la sesión. Una novedad: Don Chico Echeverría asiste a ella. El empecinado enemigo de las ideas comunistas, va a estar por primera vez frente a frente de los regidores del Partido.

#### COMIENZA LA SESION

La sesión se abre con una enojosa discusión entre los abogados de la Municipalidad. Vargas Quesada, don Chico y discuten en leguleyos Chair discuter en legueyos. Se citan artículos, latinazos ju-rídicos, papeleo. En un mo-mento dado dice Chale que «el Intendente no firma cheeel Intendente no firma cheques si no se lo ordena la Municipalidad». Las barras se aclaran el pecho. Terminada la discusión de los Licenciadospeces dentro del agua cuando se trata de codigueos—abre boca don Chico pidiendo la revisión de ciertos nombramientos. Fernández mociona en energía para que sesa cuescon energía para que esa cues-tión suscitada no entorpezca el estudio de los asuntos pendientes; se pronuncia por la revisión de esos nombramien-tos, pero, pide que se haga en sesiones extraordinarias, en todas las que sean necesarias; insiste en que la comunidad reclama que se traten sus asun-tos y no se pierda el tiempo en discutir intereses pancistas en discutir intereses pancistas de los Pro-defensa estomacal o de cualquier otro círculo de aspirantes a posiciones.

Braña remacha el clavo:

Braña remacha el clavo: hagamos todas las sesiones extraordinarias que se necesiten para tratar esos asuntos de empleados; pero, en la de hoy agotemos la orden del día, estudiemos las cuestiones allí planteadas. Nosotros los comunistas—dice—nos preocupamos sobre todo de trabajar por los intereses del pueblo, porque para eso nos dió sus votos; eso de los puestos municipales es asunto que carece para nosotros de puestos municipales es asunto que carece para nosotros de importancia, porque hemos venido aquí a sanear y no a medrar. Pasa la moción de Fernández y queda resuelto que la Municipalidad celebre tres sesiones semanales hasta agotar todos los asuntos acuagotar todos los asuntos acumulados. Las barras expresan ruidosamente su entusiasmo por este triunfo de la tesis comunista, que es la tesis del pueblo, fastidiado ya de que la Municipalidad lleve un mes perdido en discusiones alrededor de huesos. Durante el debate, frente a don Chico Echeverría, frente al encarnizado defensor del régimen capitalista, se alzó la palabra obrera de Braña y Fernández. Don Chico, a pesar de toda su sabiduría de hombre de leyes, no pudo presentar un solo argumento serio en defensa de su posición. Represolo argumento serio en de-fensa de su posición. Repre-senta don Chico la ideología de una clase en decadencia, prisionera de su consultador de la prisionera de su consultador de la consulta prisionera de sus prejuicios, incapaz ya de interpretar y incapaz ya de interpretar y encauzar las necesidades de las masas. Por eso mientras él se enredaba en citas de artículos y reglamentos, nuestros mu-nícipes hacían triunfar la aspi-ración popular: NO SE HAGA MAS POLÍTICA EN EL MUNICIPIO; TRABAJEMOS

## SE NOMBRAN COMISIO-

Se procede a nombrar co-misiones para estudiar las ac-tividades de la Municipalidad

anterior. Toda la comunidad josefina está convencida de que la , 'Mafia" la formaba un atajo de gentes sin escrúpulos. Toda la comunidad sabe que el Municipio saliente cometió las mayores inmoralidades. Pero el formulismo burgues exije siempre **ULTIMA HORA** 

## En la tormentosa sesión municipal de anoche, la palabra revolucionaria del comunismo vibró enérgicamente. No se haga más política; trabajemos ya por la comunidad, dijeron

eso de "levantar informaciones" eso de levantar informaciones El propósito es el de que la sanción se ahogue en un re-molino de papeles. Esta vez no sucederá asi. Por lo menos en las comisiones donde ac-túan militantes o simpatizan-tes comunistas tes comunistas.

Cuatro fueron los candidatos Cuatro fueron los candidatos nuestros elegidos: Manuel Mora, Jaime Cerdas, Palacios, y José Rafael Mora. Se suscita la cuestión de pago de estipendio a esos comisionados. A nombre de los elegidos por el partido Comunista, Fernández constar que todos trabahace constar que todos traba-jarán decididamente en los car-gos a ellos confiados, sin co-brar pago de ninguna clase. No quieren un "camarón", sino colaborar con los munícipes del pueblo en el empeño de desenmascarar a quienes han traficado con los dineros co-munales. En el curso de la discusión, el doctor Moreno Cañas, al dar su voto por Manuel Mora, hace constar que proptesta de las afirmacio-nes comunistas, según él em-peñadas en demostrar que sóhace constar que todos trabanes comunistas, según él em-peñadas en demostrar que só-lo los comunistas tenemos el monopolio de la probidad, No, doctor Moreno, nosotros no afirmamos eso. Sabemos que dentro de la burguesía tamBraña y Fernández

bién hay gentes honradas. Dentro del concepto burgués de la honradez, por supuesto. Pero si queremos destacar es-te hecho: hasta ahora, las únite hecho: hasta ahora, las úni-cas voces que en la Munici-palidad han llamado pillo al pillo francamente, han sido las voces comunistas. Por que, fuera de ellas, nin-guna otra voz se ha alzado allí para acusar concretamen-te a funcionarios inescrupulo-sos que dilapidaron los dinesos, que dilapidaron los dine-ros del Municipio?

#### LAS APELACIONES DE EM-PLEADOS DESTITUIDOS

Comienza la letanía de cargos y lloriqueos de los empleados destituídos. Abre el desfile Moisés Aguilar, ex-jefe del Matadero. Su apelación es una acusación documentada contra Manuel Orillo. Resulta que el Presidente Municipal es nº sólo un empedernido comerciante político desde los días lejanos del civilismo, sino también hombre que ha tenido que ver mucho con la justicia ordinaria. Cita Aguilar sentencias contra Grillo, preci-Comienza la letanía de car-

sa cargos contra Grillo.

Grillo, con una cara inconmovible de momia egipcia, escucha sereno aquella catarata de acusaciones. Su tranquilidad, su impavidez, denuncian en él al político burgués ya veterano, que no sólo no se arrepiente de sus sinverguenzadas, sino que mas bien las ostenta con orgullo. Grillo es buen ejemplar, un magnífico ejemplar, del político de una clase ya irremediablemente condenada por la historia. Orillo conoce bien el medio donde actúa, ha manejado todos los los mohosos resortes de la política capitalista. Por dos los los mohosos resortes de la política capitalista. Por eso, no se inmuta cuando se le lanzan cargos concretos; por eso, cuando en cierto momento don Chico Echevería habla de "levantar una investigación a Aguilar" contesta Grillo, riendo sarcástimente: LE-VANTAR INVESTIGACIONES EN COSTA RICA! Daba a entender que nadie podia acusar a nadie, que nadie podia tirar la primera piedra. V tenía razón en cuanto a los demás políticos como él. Todos tienen encima un mismo, enorme,

aplastante, fardo de responsa-bilidades. En síntesis: pasó la apelación de Aguilar. Se le le-vantará una investigación. Fer-nandez y Braña votaron la moción haciendo ver que el Partido propose capata vo moción haciendo ver que el Partido, por su cuenta, ya está investigando las actuaciones de Moisés Aguilar; y que no vacilará en presentar cargos concretos contra él, si comprueba los rumores que en la calle circulan con insistencia. tencia.

encia.

—Se lee la apelación de Quirós, ex-Inspector de Patentes. Un documento largo, fastidioso. Tiene párrafos justos, como ese en que descalifica el nombramiento del hijo de Grillo por «haber intervenido en él el padre regidor del hi-Grillo por «haber intervenido en él el padre regidor del hi-jo candidato». Arié argumenta en defensa de sus amigos de la Liga. Una voz dice desde la barra: «Hable, lorita...» La rechifla general ahoga las pa-labras, que nadie escucha, del «Signore» Arié. Sigamos con Quirós. Habla de su «hon-radez» y critica a los «lla-Quirós. Habla de su «non-radez» y critica a los «lla-mados partidos de ideas» (se refiere al Comunista) por ha-ber votado su destitución. Braña y Fernández se pro-nuncian con energia. El señor Quirós fue un funcionario que

no supo cumplir con su deber. Todo San José reprueba las actuaciones nada «honorables» del ex-Inspector de Patentes. Braña interpela con energía al Braña interpela con energía al Intendente, quien, escurfidizo y taimado, pretende eludir responsabilidades en todo momento. \*Diganos aquí, señor Intendente, si usted considera digno a ese señor de continuar ocupando su puesto; dígalo, porque es empleado bajo su dependencia y porque a usted lo paga la comunidad precisamente para eso, para que sepan como proceden sus subalternos». Las barras gritan su aprobación a esta enérgica actitud. Chale se pone amarillo, verde, azul, tornasol. Por su rostro afeitado de burgués presuazul, tornasol. Por su rostro afeitado de burgués presumido pasan todos los colores del arco iris. El Intendente no le queda otra cosa por hacer que pedir la destitución de Quirós. Es aceptada.

Apelación de Zúñiga, ex-jefe del Almacén de Materiales. Habla de su "inmaculada honradez". Critica a los munícipes comunistas por los cargos lan-

comunistas por los cargos lanzados contra él. Braña zados contra el Brana reant-ma nuestra posición ante ese caso. La voz pública dice que el Almacén de Materiales ha sido el más descarado filtradero de la corporación municipal. Es necesario que no queden allí quienes se han hecho responsables de graves culpas, por su falta de respeto a los intereses que se le confiaron. Nuestros regidores afirman que están dispuestos a responder de sus acusaciones en todos los terrenos y en toda oportu-nidad. Sin resolverse el caso de Zúñiga, se plantea la anulade Zúñiga, se plantea la anulación de los nombramientos
recaídos en Orillo, hijo. Chevez (cuñado de Orillo y Humberto Carrillo, hermano
del Regidor Carrillo, por
familiares de regidores en ejercicio. Nuestros regidores se
pronuncian por la nulidad.
Hay un largo debate legalista cicio. Nuestros regidores se pronuncian por la nulidad. Hay un largo debate legalista, al cual permanecemos extraños. Nosotros no hemos ido al municipio a desempolvar ordenanzas ni a citar leyes: hemos llegado a velar por los intereses del pueblo. Y para hacerlo, basta con tener energa resolución franqueza y gía, resolución, franqueza y no enredarse en discusiones sobre textos legales, los cua-les, por otra parte, están he-chos admirablemente para pro-teger las pillerías.

Para remate de la larga dis-cusión suscitada, Braña se re-fiere de paso al proyecto de nacionalización de San José. Protesta de ese proyecto, mu-tilador de los derechos del pueblo. Dice que el Poder Eje-cutivo está descalificado para asumir el control del Munici-pio porque no puede poner orden en casa agena quien tiepio porque no puede poner orden en casa agena quien tie-ne la suya al garete. Se refie-re al caso reciente de los des-falcos en la Oficina del Tráfico, Recuerda varios atras talcos en la Oficina del Tráfico, Recuerda varios otros cometidos en dependencias del Estado; y concluye afirmando que "el Partido Comunista" observa bien que esos proyectos de diputados capitalistas, que esas hipócritas declamaciones sobre "saneamiento" de la municipalidad, no es sino una maniobra contra el sino una maniobra contra el Partido. Sabe la burguesía que nosotros vamos a obtener mayoría en las próximas eleccio-nes municipales de San José y para evitarlo quiere naciona-lizar la capital. Pero no lo lo-grarán. Las masas trabajadoras, grarán. Las masas trabajadoras, guiadas por su partido de van-guardia, lucharán dentro del mar' co de la ley, con la verdad y la justicia, en defensa de sus inte-reses amenazados: y si no se nos respeta, saltaremos por encima de esos estorbos le-galistas e impondremos en las calles nuestros derechos.» Las barras, comunistas y no co-munistas, aplauden con fervor.

Son las 12 de la noche. Arié recuerda que es hora de terminar la sesión. Sus colegas lo miran con una miradita de gratitud. Durante cuatro largas horas han sentido martillán-dole en los oídos la incómoda y ruda voz proletaria. Es voz de una clase que exije justi-cia; y que la impondrá.

# EL PARTIDO COMUNISTA Y....

nos atacan. ¿La situación real de los trabajadores no merece que se la tome en cuenta? No se trata de hablar en tonos llorones de «los pobres trabajadores», que eso lo hacen a perfección esos demagogos profesionales. Se trata de hechos, de actitudes concretas. Ellos que se preocupan EXCLUSIVA-MENTE de un problema cuya solución sólo significará mejores ganancias para los comerciantes y mejoramiento en general de la pequeña burguesía, por qué no se preocupan por la situación de los peones de los cafetales? No saben que en este momento están siendo esos infelices peones víctimas de la más criminal de las explotaciones? No se dan cuenta de que los verdaderos robos, los verdaderos saqueos, son los que este momento están siendo esos infelices peones víctimas de la más criminal de las explotaciones? No se dan cuenta de que los verdaderos robos, los verdaderos saqueos, son los que constantemente se están llevando a cabo en forma silenciosa a la sombra de este régimen de gobierno capitalista? Pero no, la teoría de ellos es ésta: quitar al cafetalero la libertad de vender su oro al precio que a bien lo tenga, pero dejarlo en libertad de pagar al peón los salarios que le convenga. Estos teatrales defensores del control de cambios son los mismos que ayer no más bloquearon nuestras leyes de SALARIO MINIMO y de AYUDA A LOS DESOCUPADOS, leyes que de verdad habrían beneficiado a los trabajadores y tocado a todos los gremios capitalistas sin distinciones. Cosa curiosa; y se trataba de leyes prometidas por esos individuos a los trabajadores en sus mismos programas de agitación política.

La realidad de los trabajadores del país, es ésta: que no consumen; no porque no necesiten, sino porque carecen de medios económicos; porque están en miseria; porque no tienen trabajo. En esas condiciones, el problema PRIMORDIAL de los trabajadores no es el de los precios sino el del trabajo. Hay que ir sin cobardías al fondo de la cuestión; no debemos quedarnos en la superfície donde tan fácil es hacer conbinaciones de prestidigitación y de ilusionismo seudo-socialista. La única solución, ya lo dijimos, es el cambio total de régimen.

No negamos que la lucha por conquistas inmediatas es ne una tráctica ecentada por la Tercera Internacionals in decendada de su procesa de prestidigitación por la Tercera Internacionals in decendada de se procesa de prestidigitación por la Tercera Internacionals in decendada de se procesa de procesa de prestidigitación por la Tercera Internacionals in decendada de se procesa de prestidigitación por la Tercera Internacionals in decendada de la cuestión; es central a por la Tercera Internacionals in decendada de la cuestión; es central a por la Tercera Internacionals in decendada de la cuestión; es central a

No negamos que la lucha por conquistas inmediatas es ya una táctica aceptada por la Tercera Internacional; y desde luego, que nosotros estamos en la obligación disciplinaria de aceptarla. Pero lo advertimos una vez más: las conquistas internacionales de la conquista de aceptarla. Pero lo advertimos una vez más: las conquistas inmediatas porque nosotros llevaremos a luchar a los trabajadores, tendrán que ser siempre claras, de resultados indiscutibles; deberán tocar de manera cierta al capitalismo y beneficiar
de manera también cierta a los trabajadores. Una ley de salario mínimo por ejemplo, garantiza un nivel de vida a los
trabajadores independientemente de todas las oscilaciones del
cambio; una ley de ayuda a los desocupados produce los
mismos efectos. Los beneficios, repetimos, que los trabajadores
podrían derivar de la ley de control de cambios, son muy
discutibles.

#### NOSOTROS Y EL CONTROL DE CAMBIOS

Lo dicho, lo que significa es que el tal problema del control de cambios, si bien es digno de nuestra atención, no lo es del interés enorme que tiene para un sector de nuestro capitalismo y para la pequeña burguesía. Desde luego, la lógica de nuestro movimiento, nos coloca directamente enfrente de los cafetaleros, tagarotes todos, verdaderos pulpos todos, ladrones descarados de trabajadores; y eso con o sin problema de control de cambios. Pero esta tesis nos ha servido para llevar a la mente de los trabajadores un concepto más claro de su propia posición; para poner de manifiesto toda la verdad que existe en nuestro movimiento emancipador. Hoy mejor que nunca han podido comprender los trabajadores los juegos de los explotadores, cafetaleros y comerciantes. Y hemos hecho campaña; y hemos agitado masas; y hemos llevado todas esas verdades a todos los rincones donde habita un proletario. Lo que sucede es que nosotros somos ya un partido organizado que no necesita de aspavientos. La mejor parte de nuestra labor de agitación, permanéce oculta a la burguesía. No

por excepción que algo de lo nuestro trasciende a la es sino por excepción que algo de lo nuestro trasciende a la prensa burguesa y provoca revuelo. Mientras los demagogos, los ambiciosos mezquinos, los enfermos de peste exhibicionista se encargan de escribir artículos literarios y de lucir piezas de oratoria manida en teatros bien engalanados, nosotros vamos a los talleres, vamos a los barrios obreros, vamos a los campos, alzando tribuna y cumpliendo de verdad con nuestro deber de revolucionarios. V está cerca el momento en que se verá quiénes han actuado de verdad y con eficacia: si los oportunistas del reformismo o socialismo, si los escriberes asalaridos que escriben con máscara obrerista o si nosotros asalariados que escriben con máscara obrerista, o si nosotros, los comunistas.

#### Actividades del Ptdo. Comunista

Hemos reiniciado nuestra agitación en Heredia. En dos ocasiones hemos ido en nutrida comisión a llevar hasta los compañeros heredianos nuestra pa-labra de fe en el inevitable triunfo de la causa de los trabajadores. Ya en Heredia los trabajadores se han dado cuenta de que el Partido Comunista no formó para claudicar, sino para vencer. Por eso han establecido diferencias entre nuestro movimiento reivindicador y la farsa de aquellos comercia-concien-cias del llamado «Partido Regeneración.» El Comité Ejecutivo Provincial de Heredia ha quedado integrado así:

Secretario General, Carlos Zúñiga; Secretario de Correspondencia, Claudio Ramírez: Secretario de Actas, Francisco Arias; Secretario de Finanzas. Amadeo Cordero; Prosecretarios: Arnoldo Ferreto, Alberto Rojas y Alejandro Madri-gal. Todos los compañeros nombrados son luchadores sinceros y entusiastas. En sus manos será mantenida honor la bandera comunista en la Provincia de Heredia.

EN DESAMPARADOS

En uno de los días de eficaz actuación política.

la pasada semana visitó a Desamparados una comisión del Partido, integrada por los compañeros Montero Berry, Hernández y Gonzalo Cerdas. Hicieron reunión en la casa de un compañero, con asistencia de casi 50 trabajadores. Uno de los compañeros ofreció espontáneamente un local para las sesiones. Estas comenzarán muy pronto, en forma constante. Mien-samparados q' se han incor-porado ya a las filas com-batientes del Partido Comunista.

UNIVERSIDAD POPULAR

Ya se han iniciado los cursos de Economía Marxista y de Anti-imperia-lismo en la Universidad Universidad Popular de San José. Los otros cursos comenzarán la entrante semana. Pasan de 100 los trabajadores inscritos para asistir regularmente a estas lecciones de doctrina marxista. El Partido abrirá Universidades semejantes en Cartago, Heredia y Alajuela. De ellas saldrán cuadros de dirigentes obreros bien capacitados y ya aptos para una